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sommaire édito

« Le jeu doit toujours  
primer sur l’enjeu… »

Qui dit nouveau numéro dit nouveaux sujets et surtout 
nouveau dossier. Pour ce mois d’avril, nous vous pro-
posons donc un voyage d’une extrémité à l’autre de 

la Région. De Penmarc’h à Saint Malo, nous sommes allés 
à la découverte de clubs dont l’histoire a été marquée par 
des « derbys » : ces rencontres qui génèrent naturellement de 
l’enjeu, de la passion et un engouement parfois inimaginable.

Cet engouement, nous le retrouvons également autour de 
pratiques comme le E-Foot, dont la finale régionale se dé-
roulait récemment dans nos locaux (pages 20-21), ou encore 
le Foot en Marchant qui était proposé lors de la Foire Inter-
nationale de Rennes (pages 11-12-13).

Ces nouvelles pratiques sont une opportunité car elles re-
présentent le football de demain. Questionner vos licenciés 
et vous vous rendrez compte qu’elles répondent d’ailleurs, 
de plus en plus, à leurs attentes. Aujourd’hui, nombreux sont 
ceux qui souhaitent jouer sans se soucier de la finalité spor-
tive de la compétition. Il faut en prendre conscience et s'adap-
ter avec les moyens qui sont à votre disposition.

En tant que Ligue, nous sommes à vos côtés pour vous ac-
compagner et vous conseiller dans la mise en place et le 
déploiement de ces pratiques qui comptabilisent désormais 
plus de 35 000 adeptes sur le territoire hexagonal. 

Peu importe la compétition ou la proximité géographique 
entre les acteurs de la rencontre, cet édito vient nous rappeler 
que le jeu doit toujours primer sur l’enjeu. Le football, notre 
football, c’est le plaisir avant tout. n

Jean-Claude Hillion
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Ils ont dit
« J’ai été joueur avant et je me rends 
compte que j’étais moins stressé à 
l’époque […] Qu’on gagne ou qu’on 
perde, je ne peux pas m’empêcher 
de penser à tout ce qui n’a pas fonc-
tionné jusque tard dans la nuit. Et 
je rentre déjà dans la préparation 
du prochain match… » dixit Frédéric 
Biancalani, ancien footballeur pro-
fessionnel désormais à la tête des 
féminines de l’En Avant de Guin-
gamp.  
Source : Ouest-France.

Actualités

13 692 
C’est le nombre de licenciées 
que comptabilise, cette sai-
son, la Ligue de Bretagne de 
Football. Un chiffre arrêté au 16 
mars dernier qui illustre parfai-
tement l’engouement continu 
autour du football féminin. 

100
C’est le nombre de places 
mises à disposition par notre 
partenaire Orange afin de ré-
compenser deux clubs Bre-
tons (US Janzé et l’ES Mé-
riadec) en leur permettant 
de convier leurs jeunes licen-
cié(e)s au match de l’Equipe 
de France Espoirs à Vannes.

Champions !
Début mars se déroulait la Finale Académique du championnat d'excellence foot-
ball du côté de Merdrignac (22). Quatre équipes y participaient afin de représenter 
leur département respectif : Rennes, Pluvigner, Brest et Merdrignac. La grande 
finale a vu la victoire de Pluvigner 3 buts à 1 contre Merdrignac. Les Morbihan-
nais terminent ainsi champion de Bretagne de cette année scolaire 2022-2023. 
Félicitations à eux, nous leur souhaitons bonne chance pour la suite du tournoi 
interacadémique, voir le championnat de France.

Arbitrage : 
comment définit-on 

un acte de brutalité ?
Dans la notion de brutalité, il y a lieu de retenir que le fautif agit ou 
essaie d’agir avec violence envers un adversaire. La brutalité est éga-
lement retenue lorsque la faute est commise envers un partenaire, 
un officiel, un arbitre, un spectateur ou tout autre personne qu’il y ait 
eu contact ou non. Le critère essentiel pour différencier la brutalité 
de la faute grossière est qu’ici le fautif ne dispute pas le ballon. Par 
conséquent, il peut s’agir d’une faute commise sur le terrain ou en 
dehors, ballon en jeu ou non. Source : Le football et ses règles.
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RENCONTRE 
Le 20 mars dernier, José 
Alcocer était l'invité de 
l'Amicale du 35 au cours 
d'une soirée où avaient 
pris place une soixan-
ta ine d 'éducateurs . 
Champions d'Europe 
2022 avec ses U17, le 
sélectionneur a présen-
té son staff, l'organisa-
tion mise en place et il 
prit quelques temps afin 
d’évoquer le magnifique 
parcours de 2022. Un 

parcours qui restera gravé longtemps dans la mémoire de tous ces jeunes pro-
mis à un bel avenir. « Quand j'ai vu le bonheur des gamins et tous ces sourires, j'ai 
vu à quel point notre travail avait été récompensé. J’avais le sentiment du devoir 
accompli avec beaucoup de fierté ». Aujourd'hui, José est en charge des U16 et 
fait partie du staff de Didier Deschamps puisqu’il observe les futurs adversaires 
de l'Equipe « A ». Bernard Lebreton, Président de l’Amicale, n'a pas manqué de 
féliciter José et de rappeler son passage au District 35 comme Conseiller Tech-
nique Départemental (CTD) de 2005 à 2009.

IDÉE
Profitant d’un positionnement géo-
graphique intéressant pour des 
clubs pros comme le FC Nantes, 
le SM Caen ou le SCO Angers, 
l ’Eskouadenn Brocéliande met 
régulièrement à disposition son 

terrain synthétique pour des ren-
contres amicales de jeunes. L’oc-
casion de voir de belles affiches 
dans son antre et d’en faire profiter 
les autres clubs locaux tels que le 
Groupement Jeunes La Vaunoise, 
l’US Chateaugiron ou encore l’OC 
Montauban. 

Evénement    

Le 28 mars dernier, l’Equipe de France Espoirs était de passage à Vannes dans le cadre 
d’un match amical face à l’Espagne. Après une lourde défaite quelques jours plus tôt 
contre l’Angleterre (4-0), les bleuets se sont ressaisis en tenant en échec (0-0) la sélec-
tion ibérique au terme d’un match plaisant qui se déroulait à guichets fermés. Prochain 
rendez-vous pour les protégés de Sylvain Ripoll : l’Euro Espoirs qui se déroulera du 21 
juin au 8 juillet dans deux pays à savoir la Roumanie et la Géorgie. »



7

Interview du mois

Axel, pourquoi avoir décidé 
de changer d’air à la mi-
saison ?
C’est moi qui ai sollicité ce prêt 
pour trouver plus de temps de 
jeu. Je remercie Grégory Lo-
renzi et Stéphane le Mignan, 
responsables sportifs du Stade 
Brestois et de Concarneau, 
d’avoir rendu cette opération 
possible.

Pourquoi avoir décidé de 
rejoindre Concarneau ?
Je souhaitais rester en Bre-
tagne, ma région de cœur, et 
rejoindre un club ambitieux . 
Partant de là, Concarneau re-
présentait une belle opportuni-
té pour moi.

Comment s’est passé votre 
intégration ?
J’ai été très bien accueilli et ra-
pidement intégré dans un col-

Epanouissement. Un beau matin du 
mois de Janvier, Axel Camblan a 
débarqué au stade Guy Piriou dans le 
cadre d’un prêt de 5 mois en National. 
Avec la discrétion qui le caractérise, 
le petit « zef » de 20 ans a pris ses 
marques à Concarneau où il com-
mence à occuper une place de titulaire 
chez les Thoniers ambitieux et natu-
rellement candidats à la Ligue 2. Avec 
7 entrées en Ligue 1 et 2 matchs de 
Coupe de France le tout agrémenté 
d’un premier but inscrit à Avranches, 
le jeune Axel est bien dans ses cram-
pons. Il mesure la chance qui lui est 
accordée, bien décidé à rendre la 
confiance qu’on lui apporte.

Axel Camblan
« Ici, je trouve exactement 

ce que je suis venu chercher »
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lectif bien huilé. Je découvre un 
niveau national relevé avec des 
équipes composées de joueurs 
qui pourraient évoluer à l’éche-
lon supérieur.

« Concarneau 
représentait une 
belle opportunité 

pour moi. »
Avec quelques mois de 
recul, je suppose que vous 
êtes satisfait de ce choix… 
Ici, je trouve exactement ce que 
je suis venu chercher : une pro-
gression individuelle dans un 
effectif de qualité. 

Si tu devais nous présenter 
l’USC en quelques mots, 
lesquels choisirais-tu ?
C’est un club familial dirigé par 
des passionnés qui rêvent de 
Ligue 2. Désormais c’est à nous, 
joueurs, de finaliser ce projet.

Une-deux
Votre poste préféré ?  
Attaquant excentré à droite avec toujours pour objectif 
d’inscrire le but qui mènera mon équipe à la victoire.

Un joueur comme modèle ?  
Cristiano Ronaldo. 

Votre club de cœur ?  
Naturellement le Stade Brestois. C’est celui qui me fait 
confiance et qui m’a permis de signer mon premier contrat 
professionnel. 

Des personnes qui ont compté dans votre parcours ?  
Je pense souvent à mes formateurs du football amateur. 
De la Légion Saint Pierre à la Cavale Blanche en passant 
par Saint Renan, ils se reconnaitront tous comme Vincent 
Delage, Mickaël Pellen ou encore Bruno Grougi qui m’ont 
très bien entouré.  

Si tu n’étais pas footballeur ?  
A 20 ans mon futur est loin d’être écrit, même si je fais 
bien évidemment tout mon possible pour le devenir. 

Malgré mon mètre 74, je me serai bien vu basketteur ou 
handballeur. Sinon, un métier dans le sport car j’en suis 
passionné. 

Une carrière à l’étranger ?  
Je n’y pense pas. J’ai 20 ans et je ne fais que débuter en 
professionnel. Je n’ai rien démontré pour le moment. 

Rétrospective
2003  :  Axel naît à Brest.
2008  :  Il effectue ses débuts à la Lé-

gion St Pierre, le club de son 
grand-père.   

2014  :  Il intègre les équipes de jeunes 
(U11-U13) de la Cavale Blanche.  

2016  :  Il s’exile du côté de Saint Renan 
où il évolue jusqu’en Régional 1.  

2020  : Il intègre le centre de formation 
du Stade Brestois 29 où il évo-
lue successivement dans les 
catégories U17-U18-U19 avec 
comme encadrants Nicolas Le 
Marillier et Mickaël Pellen.

2022  : Il signe son premier contrat pro-
fessionnel au Stade Brestois 29. 
Dans un premier temps en U19 
puis en National 3 par la suite, 
il inscrit 20 buts et comptabilise 
9 passes décisives en 27 ren-
contres.

2023  :  Il s’engage avec l’US Concar-
neau (National) dans le cadre 
d’un prêt jusqu’à la fin de sai-
son. 

Guy LE GARS

Un beau collectif donc… 
Tout à fait. Les ressources hu-
maines nécessaires sont pré-
sentes avec un coach (ndlr : 
Stéphane Le Mignan) expéri-
menté qui dispose d’un plan 
de jeu bien défini. C’est notre 
guide. 

« Un club familial 
dirigé par des 

passionnés… »

Qu’est-ce que l’on peut vous 
souhaiter pour la fin de 
saison ?
Tout simplement d’atteindre 
notre objectif car tout est réuni 
pour réussir. Dans ce coin du 
Finistère, je suis persuadé qu’il 
y a de la place pour un bon 
club de Ligue 2 comme pour-
rait l’être Concarneau aux côtés 
du Stade Brestois qui évolue en 
Ligue 1.  n

© P.Priol  
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Club du mois

En cent ans, le club aura connu 
des périodes heureuses avec 
une montée en DSR et une 

finale de Coupe du Conseil mais 
également des périodes plus dif-
ficiles avec notamment la relé-
gation des deux équipes seniors, 
respectivement en D2 et D3, il y 
a huit ans. C’est alors que Jérôme 
Le Touzic prit la présidence du 
club avec l’ambition de construire 

un projet à long terme : « Il a fallu 
se serrer les coudes pour relan-
cer la machine, avoir un discours 
positif pour convaincre les jeunes 
de rester. Il fallait leur faire prendre 
conscience que l’avenir du club dé-
pendait d’eux » nous explique-t-il. 
Preuve en est : ce sont ceux qui 
ont 25 ans aujourd’hui qui com-
posent en partie l’effectif seniors 
dont l’équipe fanion est en tête 

de D1 après 17 journées : « Nous 
sommes effectivement premiers 
mais rien n’est encore gagné. 

La jeunesse au 
pouvoir !

Il faut rester humble. » tempère 
celui qui cumule 34 licences au 
club et qui a toujours souhai-

Solidarité. Créé en 1923, la Plœucoise est l’un des tous premiers clubs costarmoricains de l’histoire. 
Aux deux tiers du championnat et sans que ce soit l’objectif du début de saison, le club est bien placé 
pour retrouver le niveau régional après 13 ans de disette. Sous la houlette de leur jeune Président, le 
club est en plein essor avec une ambiance familiale, une forte cohésion et une réelle volonté de par-
tage.

La Plœucoise
centenaire et toujours dynamique

té ramener à La Plœucoise les 
jeunes qui s’en étaient éloignés. 
Cette mission, il la mène au-
jourd’hui avec Kevin Denis qui, 
issu du cru et salarié au club de-
puis le début de la saison (voir 
encadré ci-après), est en temps 
partagé avec la Mairie. Aidé dans 
leur tâche par Laurent Corbin 
(entraineur et ancien joueur de 
l’US Langueux), le trio se sa-
tisfait d’un effectif composé de 
quelques joueurs chevronnés 
mais d’une moyenne d’âge de 25 
ans. De plus, un grand nombre 
de joueurs de l’équipe première 
encadrent les jeunes le samedi 
et, s’ils ne les coachent pas, ils 
viennent regarder ou arbitrer. En 
retour, les jeunes viennent quant 
à eux supporter leurs « modèles » 
le dimanche. Tout ceci contribue 
à créer une jolie osmose au sein 
d’un club qui tient à véhiculer 
une bonne image. 

Une jolie osmose 
et de belles 
initiatives

D’autant que les licenciés s’im-
pliquent également dans l’or-
ganisation d’événements tels 
que les repas du club, le Tour-
noi Futsal de Noël ou encore le 
Tournoi de Printemps qui attire 
près de 750 participants. Et pour 
le coté solidaire, le club n’est 

Kevin Denis : « Transmettre ma  
passion et mon expérience »

Trajectoire. Après avoir 
évolué jusqu’en moins de 
17 ans à La Plœucoise, 
Kevin Denis a connu le 
haut niveau régional dans 
des clubs Bretons (Stade 
Briochin, CO Briochin) 
mais également Normands 
(Avranches, Granville, 
Ducey). De retour dans 
celui qui l’a vu naître, le 
Costarmoricain s’investit 
corps et âmes dans un 
nouveau rôle qui le passionne.

Après ce long exil en Normandie, pourquoi avoir décidé de revenir 
au club ? 
Je suis revenu en début de saison 2022-2023 car j’ai toujours 
gardé des liens forts avec La Plœucoise. Je participais 
régulièrement aux événements et, ayant des membres de ma 
famille impliqués dans le club, je suivais de près leur actualité. 
Ainsi, lorsque Jérôme Le Touzic m’a proposé le poste, j’ai accepté 
car je sentais que je pouvais contribuer à faire des choses 
intéressantes. 

Quel est votre rôle aujourd’hui ?  
Je m’occupe principalement des entrainements jeunes (U6 à U15) 
et seniors sachant que j’évolue avec ces derniers le dimanche. Au 
quotidien, j’essaie de transmettre ma passion et mon expérience 
dans l’espoir que le club puisse s’appuyer rapidement sur des 
jeunes qui contribueront naturellement à son évolution et son 
développement.  

Quelle était votre ambition à votre arrivée ? 
Il était nécessaire de créer une structure et un encadrement 
solide pour les jeunes. L’idée était de poursuivre le travail 
accompli par Jacques Puluhel pour les seniors tout en apportant 
mon expérience sur le terrain. On peut voir que cela porte ces 
fruits et le fait de constater que les résultats sont positifs c’est 
encourageant pour la suite.

Évènement :  
un centenaire ça se fête !

Le 3 juin 2023 restera une date importante 
pour La Plœucoise puisque c’est à cette date 
que le club célèbrera son centenaire. Avec un 
maillot anniversaire conçu à la suite d’une belle 
initiative (ndlr : les jeunes licencié(e)s ont été 
invités à dessiner le maillot de demain) et une 
équipe de commerçants pleinement associé à 
l’opération, nul doute que cet événement sera 
mémorable.

Alain TOUZÉ

pas en reste. Il est même très 
actif puisque contribuant à des 
mouvements comme « Octobre 
Rose » ou des opérations soli-
daires via l’envoi de matériel au 
Sénégal. Prochainement, ce sont 
des colis de vêtements qui parti-
ront des locaux de la Plœucoise 

en direction de l’Ukraine. En 
conclusion de notre entretien, 
le Président n’oublie pas de ci-
ter les fidèles partenaires qui 
contribuent grandement à la vie 
du club. n
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Coup d’envoi avec nos jeunes 
licencié(e)s !
Au total, près d’une cinquantaine de clubs 
d’Ille et Vilaine et une trentaine d’écoles 
ont répondu favorablement à l’invitation de 
la Ligue. « L’objectif était de proposer des 
activités autour du foot pour tout public y 
compris à travers du sport adapté » précise 
Solenne Rescan, chargée de communica-
tion à la Ligue et présente sur l’événement 
le jour de notre passage.

Balle au pied, les scolaires s’y 
mettent aussi
Plusieurs jours étant consacrés à l’accueil 
de scolaires, notre passage fut l’occasion 
d’échanger avec les professeurs présents 
sur place comme Julie Jan qui, au-delà de 
son activité professionnelle, est également 
Présidente du club de Saint Gilles : « C’est 
intéressant pour nous car ça permet de 
faire découvrir aux enfants des activités et 
puis les garçons comme les filles s’éclatent. 
On les sent heureux et généralement ils re-
partent bien fatigués (rires) ». Un constat 
partagé par Clarisse, professeur des écoles 
à Saint Malo de Phily : « Cela change du 
quotidien. Les enfants attendent cette jour-
née avec impatience et les ateliers sont très 
pédagogiques. Ils en garderont à coup sûr 
un bon souvenir ».

En plein dans le mille
Les stands (Foot Fléchette, Arène 2vs2, 
Cibles) placés à proximité du terrain ont 
connu un succès remarquable tout au long 
de l’événement. Et ce n’est pas les deux ou 
trois jeunes que nous avons eu l’oppor-
tunité de questionner qui nous diront le 
contraire : « On aime bien les matchs mais 
aussi les tirs aux buts et la cible fléchettes. 
On est très content d’être avec les copains. 
On reviendrait bien tous les jours ! ». 

Le Foot en Marchant, 
vous avez déjà essayé ?
Ils étaient parmi les premiers 
mais également les derniers 
participants. Qui sont-ils ? 
Les pratiquants du Foot 
en Marchant bien évidem-
ment ! Très en vogue aux 
quatre coins de la Région, 
cette pratique attire de plus 
en plus d’adeptes et les deux 
dimanches de la Foire étaient 
l’occasion de se faire rencon-
trer des clubs locaux. Des 
clubs qui se connaissent bien 
mais qui avaient naturelle-
ment plaisir à venir pratiquer 
dans un environnement festif 
et chaleureux.   

Partenaires particuliers…
Pour la deuxième année consécutive, la Ligue 
réunissait son réseau de partenaire dans le 
cadre de la « Breizh Ligue » : une compétition 
inter-entreprise placée sous le signe de la dé-
couverte et de l’amusement qui s’est conclue 
par un pot de convivialité. Avec près de cin-
quante participants, nul doute que l’opération 
sera reconduite l’année prochaine.

Evénement

Récréatif. La centième édition de la Foire Internationale de Rennes s’est tenue du 
25 mars au 2 avril dernier en présence, une nouvelle fois, de la Ligue de Bretagne 
de Football. Dans le Hall 10A du Parc Expo, la Ligue a ainsi pu proposer une dizaine 
d’animations dont certaines méconnues du grand public. 
Par Alain Lauglé et Julien Le Saint.

Foire Internationale de Rennes :
une belle vitrine pour la Ligue
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Evénement

Le collectif avant tout !
« L’animation était assurée par une équipe 
de bénévoles encadrée par des salariés de 
la Ligue et des stagiaires de l’école de ma-
nagement AMOS. Ces moyens humains ont 
permis à l’ensemble des participants de pra-
tiquer en toute sécurité et surtout en prenant 
un maximum de plaisir » conclut Solenne 
Rescan. 

Jean-Pierre Lorgeoux :  
« Créer du lien et donner une bonne image »

Représentant. Secrétaire Général de 
la Ligue, Jean-Pierre Lorgeoux vivait, 
pour la deuxième année consécutive, 
l’événement de l’intérieur. Présent à 
plusieurs reprises dans le Hall 10A du 
Parc Expo, c’est avec enthousiasme 
qu’il a accepté de répondre à nos 
questions et nous faire part de sa 
satisfaction vis-à-vis de cette édition 
2023. 

Jean Pierre, quel intérêt pour la 
Ligue d’être présente à la Foire 
Internationale de Rennes ? 
Tout d’abord il y a un intérêt naturel 
en termes d’image puisque la Foire 
attire près de 100 000 visiteurs chaque 
année. Les personnes viennent nous 
voir pour participer aux activités mais 
également nous poser des questions. 
Nous avons donc beaucoup d’échanges 
que ce soit avec les parents ou les 
enfants.

En tant que Secrétaire Général, de 
quelle manière vous êtes-vous investit 
sur cet événement ? 
J’essaie d’être présent à différents 
moments : rencontres de foot en 
marchant, tournoi des partenaires, 
animation des stands… Il me semble 
important qu’un représentant élu de la 
Ligue soit au contact des bénévoles et 
des salariés afin de les soutenir dans 
leurs missions et avoir leur retour « de 
terrain ». 

Vous qui avez pu discuter avec de 

nombreux participants, quel est le 
ressenti général ? 
J’ai rencontré des licencié(e)s, des 
dirigeants de clubs, des parents, des 
partenaires… Ce que j’en retire c’est 
que cela crée du lien et donne une 
bonne image de la Ligue. On nous 
pose beaucoup de questions que ce 
soit au niveau des infrastructures, des 
activités, du football féminin… C’est 
là que l’on voit la pertinence de notre 
présence et je pense d’ailleurs que 
nous aurions tout intérêt à être présent 
dans les forums d’associations.

SAS GENERALI#SPORTS 16, rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON
Capital social 5 207 224 € - SIREN 751099078 - RCS Caen 751 099 078 - APE 6622Z - N° ORIAS : 18 004 613 (www.orias.fr)

Pour toute réclamation, contactez Generali#Sports : 16 rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON

Quelles sont les garanties 
comprises dans votre licence ?
• La garantie individuelle accident,
lorsque vous vous blessez lors d’un
match ou d’un entraînement.
• La garantie responsabilité civile,
lorsque vous lancez un ballon au cours 
d’un entraînement sur le pare-brise 
d’un véhicule en stationnement.

SOUSCRIVEZ EN LIGNE les garanties 
complémentaires à votre licence
• En cas de perte de revenus notamment.
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LIGUE DE BRETAGNE 
DE FOOTBALL

LIGUE DE FOOTBALL 
DE NORMANDIE

LIGUE DE PARIS  
ÎLE-DE-FRANCE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES PAYS DE LA LOIRE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES HAUT-DE-FRANCE

Paiement sécurisé et prise de garantie immédiate.
Plus d’informations : assurfoot@agence.generali.fr

02 31 06 08 06

.fr

« C’est là que l’on voit la pertinence  
de notre présence… »
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En venant de Guingamp, si 
vous quittez la N12 entre 
Lanrodec et Châtelaud-

ren-Plouagat, donc au beau 
milieu d’un club de trois com-
munes – qui n’en font plus que 
deux (sic) –, le FC PCL, et que 
vous suivez la D4 (départemen-
tale 4), vous tombez forcément 
sur le leader de la poule B de D1, 
l’AS Plélo et son stade du Colo-
nel Robert Hamsley où devait se 
jouer la deuxième manche d’un 
derby remporté 1-0 à l’aller par 
les joueurs de Stéphane Cail-
let... un ancien de Plouagat qui 
devait retrouver sur le banc des 
visiteurs l’emblématique P’tit 
Louis Le Cocq. A 70 ans, l’ancien 
coach de Quintin et Rostrenen, 
de retour au FC PCL depuis le 
début de l’année, ne sera évi-
demment pas dépaysé lui qui a 
vu passer plusieurs générations 
de footeux dans son magasin 
de sport « Le Cocq Sports » de 
Châtelaudren. 

« C’est parce 
qu’on aime les 
derbys qu’on a 

toujours refusé de 
fusionner »

« C’était la plaque tournante de 
tous les footeux du coin », se 
souvient Julien René (41 ans), 
le président plélotin... un ancien 
joueur de Plouagat, lui aussi, 
quand l’un de ses homologues 
d’en face, Sébastien Jouan, n’est 
autre que le kiné de la plupart 
des joueurs de... Plélo. Et oui, les 
derbys, c’est souvent à ça qu’on 
les reconnait, ils se disputent 
généralement entre vieilles 

connaissances, même si « lors-
qu’il y a des navettes d’un club à 
l’autre, ça couine quand même ! »  
Car si elle n’est plus ce qu’elle 
était, la rivalité est bien présente 
entre les deux clubs. « Contraire-
ment à eux nous avons toujours 

refusé de fusionner, justement 
pour ne perdre notre identité, 
précise le président de l’ASP, 
parce qu’on aime ces derbys. » 
Et cet esprit de clocher qui se 
dilue forcément dans les fusions, 
ce qui n’est pas forcément une 
mauvaise chose parce que « la 
rivalité n’a pas toujours été saine, 
poursuit-il en faisant référence 
aux tensions liées à la présence 
du collège chez le voisin et les 
embrouilles qu’elles génèrent 
pour le recrutement des jeunes. 
Mais cela s’est amélioré depuis 
qu’ils ont changé de dirigeants. 
La dernière fois qu’on les a joués, 
ils nous ont même offert le casse-
croute ! » Le Graal après la 
double confrontation explosive 
de la saison passée quand les 
deux équipes étaient au coude à 
coude en tête de D1. « Ils étaient 
venus gagner chez nous 6-1, on 
les avait battus chez eux 3-0, et 
personne n’était monté, nous dit 
Sébastien Juan, co-président 
depuis un an du FC PCL, qui 
voit dans le bel état d’esprit du 
match aller « la volonté partagée 
d’apaiser les haines d’un autre 
temps. La réussite de notre fu-
sion le prouve qui a permis de 
transcender les mêmes anta-
gonismes pour les transformer 
en énergie constructive. » Sans 
aller jusqu’à un tel rapproche-
ment avec les Plélotins, le kiné 
se réjouissait presque de leur 
future probable montée « parce 
que ça nous motiverait à les re-
joindre vite pour revivre un derby 
qui attire toujours beaucoup de 
monde. » Et d’espérer que cette 
fois, les supporters des Rouge 
et Noir laisseront leurs packs de 
bière chez eux pour éviter d’ali-
menter la caisse d’un ennemi qui 
n’en est plus vraiment un... n

Rivalité. C'est peu de dire que le football breton s'est construit autour et à travers la légende de ses 
derbys. En pays malouin, bigouden ou pontyvien, de Brest à Rennes, de Guingamp à Lorient, bien 
au-delà des clubs phares de la ligue, les rivalités historiques ont atteint leur paroxysme dans les an-
nées 70-80. Sont-elles encore une réalité cinquante ans après ? L'esprit de clocher signifie-t-il encore 
quelque chose aux yeux d'une nouvelle génération qui fonctionne avec d'autres codes ? 

Chère Bretagne, 
chère terre de derbys… 

Dans le 22  : Plélo - Plouagat/Châtelaudren/Lanrodec

En D1, le derby de la D4  !
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Des huit clubs officielle-
ment référencés en cham-
pionnats seniors dans la 

sous-préfecture d’Ille-et-Vilaine 
(1), quatre se retrouvent dans la 
poule E de R3, trois dans la poule 
A de D1... parmi eux l’AS Jacques 
Cartier Saint Malo d’un président 
Gérard Gromellon (au centre) qui, 
malgré cette concentration, ne 
retrouve pas l’esprit des derbys 
d’antan « quand il suffisait d’en 
gagner un pour sauver sa saison. 
Limite on préférait gagner le derby 
et ne pas monter que de le perdre 
et de monter ! » Responsable de 
l’équipe B du Cercle Jules Ferry, 
devenu Pays Malouin, Benoit Ca-
net constate aussi cette tendance 
à l’apaisement : « Nous sommes 
pourtant avec Jacques Cartier sur 
le même territoire mais les jeunes 
qui arrivent en senior ont gran-
di avec ceux contre lesquels ils 
jouent et n’ont jamais vraiment ali-
menté cet esprit de clocher qu’on 
retrouve plus facilement en milieu 
rural qu’en milieu urbain. » 

« On essaie quand 
même de jouer 

sur l’humain pour 
préparer ces 

matchs »

« C’est aussi lié au caractère 
des joueurs qui font tellement 
de choses à côté du foot qu’ils 
n’abordent plus ces matchs si 
particuliers à notre époque de la 
même manière, poursuit le pré-
sident Gromellon. Avec la mul-
tiplication des clubs, les rivalités 
disparaissent petit à petit. Quand il 
n’y avait que trois ou quatre clubs 
forts dans la ville, il y en a une di-

On vous parle d’un temps 
que les moins de 50 ans 
ne peuvent pas... imagi-

ner. Plus de quatre mille specta-
teurs pour un match de PH, il ne 
pouvait y avoir qu’un derby pour 
attirer autant de monde en pays 
bigouden, entre les Cormorans 
de Penmarc’h et les Crabes du 
Guilvinec. De par le scénario du 
match (menés 0-3 les Cormo-
rans finissent par gagner 4-3) et 
l’engouement qu’il suscite (des 
embouteillages monstres, des 
voitures garées jusqu’à l’entrée 
du port Saint Guénolé), ce 15 
novembre 1970 demeure une 
date historique dans la grande 
histoire du foot breton. En jeu, la 
première place de la poule B de 
PH avec une montée en DHR à 
l’horizon qui sourit aux joueurs 
d’Antoine Pascual à la fin de 
la saison, première étape vers 
l’épopée qui mène les Cormo-
rans jusqu’en D3. 

La rivalité 
s’étendait au 

milieu maritime

« C’était la belle époque du foot-
ball penmarchais qui a ensuite 
dominé tout le Finistère Sud 
derrière le Stade Quimpérois et 
Concarneau, se souvient Jean 
Pierre Le Brun, président pen-
dant 39 ans d’un club aujourd’hui 
en R3. La rivalité qui dépassait 
largement le cadre du foot et 
s’étendait au milieu maritime, 
entre pêcheurs, a disparu. La fu-
sion de Guilvinec avec Treffiagat 
l’a encore dévitalisée et si elle 
existe encore, elle ne concerne 

zaine aujourd’hui qui n’ont plus 
la même volonté de suprématie. 
L’engouement populaire n’est plus 
le même. Un derby, c’était autant 
ce qui se passe autour du terrain 
que sur le terrain. Joueur, on était 
transcendés à l’idée de jouer de-
vant 300 spectateurs, parfois plus, 
quand il n’y en a pas plus qu’une 
cinquantaine aujourd’hui, parfois 
moins... »  Cela n’empêche pas 
certains débordements comme 

que les joueurs. A ce moment-là, 
le stade était le lieu incontour-
nable des dimanches après-mi-
di » en catalyseur de tous les an-
tagonismes accumulés dans la 
semaine mais dans un esprit très 
fair-play... qui avait poussé le pré-

la saison dernière quand le match 
de R3 entre Château Malo et La 
Gouesnière a été arrêté. « Mais la 
création du Pays Malouin dans le 
prolongement du groupement qui 
concernait les équipes de jeunes, 
pour leur offrir une perspective en 
senior, tend aussi à atténuer des 
rivalités », précise Benoit Canet... 
et à imposer aux nouvelles géné-
rations des repères plus contem-
porains. « On essaie quand même 
de jouer sur l’humain pour prépa-
rer ces matchs, reconnait le coach 
du CJF B, et leur dire qu’il vaut 
toujours mieux gagner que perdre 
face à des mecs qu’on croise tous 
les jours (rires) ! » En tout cas, 
cette saison, dans cette poule A 
de D1 la présence des trois clubs 

malouins dans le ventre mou du 
classement n’est pas de nature 
à raviver les tensions du passé. 
n

(1)US St-Malo en N2, AS Jacques Cartier 
St-Malo, St-Malo CJF (AS Pays Malouin) et 
US Château Malo en R3, JA St-Malo SS en 
D1, AS St-Malo de Phily en D2, Mohon 3 Fon-
taines et ASJ Blainville sur Mer en D3.

sident des Crabes, à la mi-temps 
et avant l’incroyable remontada, 
à payer sa tournée. 53 ans après, 
la même affiche est l’apanage 
des réserves des deux clubs en 
D3 départementale. Et les jours 
de derby, aucun marin sorti en 

mer n’écoute le match à la VHF ! 
« Le foot dans le secteur bigou-
den est mal en point, regrette, 
le nostalgique vice-président  
Le Brun, et les derbys n’ont plus 
la même saveur ». n

Dans le 35  : Saint-Malo

Plus il y a de clubs moins on rivalise ?
Dans le 29  : Penmarc'h - Le Guilvinec

4200 spectateurs entre  
Crabes et Cormorans

© BENOÎT CANET

© OUEST FRANCE
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Au-delà des matchs histo-
riques qui ont entretenu la 
légende des deux clubs, en 

N3 comme en Coupe de France, 
le président du Stade, Steven Le 
Plénier, remet le derby pontivyen 
dans le contexte d’une saison où 
les deux clubs s’affrontent en R1, 
une réserve face à équipe fanion.  
«Ce qui ne s’apparente pas à un 
derby, précise David Le Goff, 
le coach du Stade, un derby ne 
s’entend selon moi que quand on 
parle de deux équipes fanions qui 
disputent le même championnat.» 
Qu’en pense son président ? 

La notion de derby est-elle 
aussi accentuée qu’avant à 
Pontivy ?
Les gens qui pensent qu’elle n’est 
plus d’actualité se trompent. En 
octobre dernier, quand la GSI est 
venu s’imposer chez nous (0-1), 
on a bien vu que l’ambiance était 
très tendue en raison de quelques 
mouvements de joueurs lors de 
l’intersaison. La rivalité - plutôt 
la concurrence -, est toujours là, 
tous les week-ends. 

La situation leur 
est redevenue 

favorable

Est-elle constructive ?
Chaque club évolue forcément 
un peu en fonction de l’autre et 
cette concurrence nous pousse 
à nous transcender à tous les ni-
veaux, pour rester compétitif. On 
s’inspire parfois de ce qui se fait 
chez nos voisins, comme ils n’hé-
sitent pas à reprendre quelques-
unes de nos nouveautés en terme 

de communication, notamment. 
C’est de bonne guerre.

Les nouvelles générations 
sont-elles concernées ?
Ceux qui sont passés d’un club à 
l’autre le sont forcément, à l’ins-

tar de Mickaël Le Guevel et Tony 
Da Costa venus de la GSI cette 
saison. Historiquement, le Stade 
a l’habitude de récupérer les dé-
çus de la GSI, et la GSI de prendre 
les meilleurs de chez nous. Cela 
s’était un peu atténué depuis trois 
ou quatre ans mais avec notre 
descente en R1, la situation leur 
est redevenue plus favorable. 

Faites-vous un complexe vis à 
vis de la GSI ?
En mai dernier, alors que nous 
étions à la lutte pour le maintien 
en N3, nous les avons gagnés 
pour la première fois en cham-
pionnat depuis 1986. Cela ne nous 
a pas empêché de descendre et 
de constater qu’effectivement 
nous avons toujours du mal à les 

battre. Cette année encore, face 
à leur réserve, on s’incline à l’aller 
et on fait un nul au retour alors 
que nous jouons la montée. Il faut 
croire qu’on appréhende mal ces 
derbys. C’est de l’ordre du psy-
chologique. n

Dans le 56 : GSI Pontivy - Stade Pontivyen

«Tous les week-ends,  
la rivalité est toujours là»
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E-Breizh Ligue :
quand le e-foot s’impose en Bretagne…

Reconnaissance. Ce samedi 25 mars, la Ligue de Bretagne accueillait dans ses locaux la phase finale 
de sa compétition e-foot en réunissant les 12 meilleurs gamers de la Région. Faisant partie intégrante 
des nouvelles pratiques, le e-foot n’est peut-être pas celle qui dispose de la meilleure « côte » mais son 
impact et l’engouement qu’elle génère en fait désormais l’un des enjeux majeurs en termes de déve-
loppement pour les instances footballistiques.

Le e-foot que l’on pourrait 
traduire vulgairement par 
« foot électronique » repré-

sente un vrai monde virtuel où 
les amoureux du ballon rond 
peuvent exprimer leur passion 
de manière interactive et immer-
sive. Cette pratique, qui s’appa-

rente aujourd’hui à un véritable 
sport, permet aux joueurs de 
contrôler tous les aspects du 
jeu. De la tactique à la stratégie 
en passant par le physique et 
la technique des joueurs, rien 
n’échappe aux champions du 
football en ligne. Cette saison, 

après avoir passé avec brio les 
phases départementales, nos 
12 finalistes régionaux étaient 
réunis au siège de la Ligue à 
Montgermont. Dans un cadre 
sympathique et convivial, ces 
derniers se sont affrontés dans 
des phases de poules le matin 

avant de passer aux demi-fi-
nales puis à la finale en début 
d’après-midi.

Une compétition 
diffusée et 

commentée sur 
LBF TV

La Ligue mettant un point 
d’honneur à s’améliorer conti-
nuellement ,  le e-foot n’y 
échappe pas .  Nouveauté 
cette saison, les rencontres de 
l’après-midi étaient diffusées 
et commentées en direct sur 
LBF TV, la chaîne Youtube de la 
Ligue. Avec plus de 600 vues, 
nul doute que l’opération sera 
reconduite. Stéphane Valentin, 
Conseiller Technique Régional 
Développement et Animations 
des Pratiques (CTR DAP) à la 
Ligue mais également référent 
E-Foot à la Direction Technique 
National (DTN) nous faisait part 
de son ressenti : « Le e-sport se 
développe de plus en plus, c’est 
un constat que nous ressentons 
et qui est visible sur l’ensemble 
du territoire. C’est une pratique 
qui permet aux licenciés de gar-
der un lien en dehors du terrain 
et c’est un moyen d’animer nos 
clubs lieux de vie. Aujourd’hui, 
le développement du e-sport 
représente un enjeu majeur tant 
pour la Ligue que pour la Fédé-
ration. »

Un événement 
réussi grâce aux 

partenaires

Pour mener à bien ce genre de 
projet, il est toujours nécessaire 
de savoir s’entourer mais éga-
lement d’avoir les ressources 
nécessaires. Julien Le Saint, 
Chargé Marketing à la Ligue, 
tenait donc à remercier l’en-

semble des parties prenantes 
de cet événement : « A com-
mencer par nos précieux par-
tenaires sans qui rien n’aurait 
été possible. Je pense donc à 
Orange pour les récompenses 
et les moyens techniques mis à 
disposition mais également West 
Evènement pour le prêt d’un ma-
tériel haut de gamme répondant 
aux attentes des gamers. Bien 
évidemment, je n’oublierai pas 
les collègues de la Ligue mais 
aussi les collègues des Districts 
qui ont œuvré à la planification 
et l’organisation des phases dé-
partementales ». n

Benjamin GAILLARD

Koulmig Denis : « Avec cette victoire,  
c’est ma patience qui est récompensée »
Persévérance. Après s’être imposé 
sur le score de 3-0 en finale, Koulmig 
Denis rejoint le cercle très fermé 
des vainqueurs régionaux de l’E-
Breizh Ligue. Pour sa troisième 
participation, le Costarmoricain a 
décroché le graal et il s’envolera 
donc, à la fin du mois, en direction de 
Clairefontaine pour y affronter les 
meilleurs joueurs du pays. 

Quel est ton ressenti sur la journée en général ?
Je suis arrivé de la manière la plus tranquille possible. Les phases de poules se sont 
très bien passées et j’ai naturellement atteint les demi-finales. Tout au long de la 
journée, j’ai eu la chance d’être accompagné par un ami qui m’a soutenu et conseillé. 

La finale fut serrée jusqu’à la mi-temps (0-0) avant que tu t’imposes finalement sur 
un score assez large (3-0). Est-ce que tu as fait évoluer quelque chose au niveau de 
ton style de jeu pour faire la différence à ce point ?
J’ai l’habitude de prendre mon temps en réalisant de nombreuses passes devant la 
défense et attendre l’ouverture pour m’y insérer donc je ne me suis pas vraiment 
posé de question. Même à 0-0 à la mi-temps, je me suis toujours dit que ça allait finir 
par passer à un moment. Avec cette victoire, c’est ma patience qui est récompensée.

Avec cette victoire, tu vas représenter la Bretagne à Clairefontaine puis au Stade de 
France ! Qu’est-ce que cela représente pour toi ?
Je ne me rends pas encore vraiment compte mais je suis fier de ma performance. 
Après avoir terminé troisième l’année précédente, c’est un réel plaisir de voir une 
évolution. Je n’ai pas encore eu la chance de visiter Clairefontaine donc je compte 
profiter un maximum de chaque instant sur place.

Le classement final  
de cette édition 2023

1) Koulmig DENIS (JS Cavan)
2) Anthony TERRIEN (GMV Guillac)
3) Jocelyn BRULE (US Tertre Gris)
4) Killian CHIMBERG (AS Ménimur)
5) Edouard ATNIMES DE ABBREU (FC Louvigné 

La Bazouge)
6) Enzo LE BOT (Saint Clair Réguiny)
7) Mouhyi MOUTARAJJI (CS Betton)
8) Alexis MICHELO (CSSG Allaire)
9) Matilin CONNAN (FC Lié)
10)  Paul SCAVENNEC (Les Dahus MBA)
11)  Alexandre SIMON (ASC La Landec)
12)  Florian MICHELO (Cadets de Bains/Oust)
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Frédéric Crémet
« La passion reste inévitablement 
mon moteur… »

Enraciné. A quarante-trois ans, Frédéric vient de signer sa… 36ème licence au sein 
du Sporting Club Sournais. Attaché à sa commune de naissance et son club de cœur 
depuis toujours, celui qui place le ballon rond au cœur de son quotidien ne compte pas 
s’arrêter en si bon chemin.

Frédéric a tourné la page de 
ses belles années en tant 
que joueur de l’équipe fa-

nion. L’arrière droit qui évolue 
maintenant en réserve n’a, pour 
autant, rien perdu de son dy-
namisme même si un début de 
calvitie caractérise désormais ce 
personnage attachant qui avait 
comme surnom, lorsqu’il était 
plus jeune, « la mèche » (un clin 
d’œil à la coiffure qu’il arborait 
dans sa jeunesse). « A Le Sourn, 
je suis toujours connu avec ce 
surnom » nous confie-t-il avec 
un petit sourire en coin. 

Une passion 
pour son club 

de toujours

Durant ses jeunes années, il 
se remémore notamment des 
entraînements : « A 14 ans, j’al-
lais aux entraînements sur le 
terrain de La Pierre Fendue en 
mobylette. A cette époque, La 
Pierre Fendue était un haut lieu 
du football à Le Sourn mais la 
création d’un nouveau com-
plexe sportif au cœur du bourg 
a changé la donne ». Sur la pe-
louse historique de la commune, 
les « Rouge et Blanc » ont réali-
sé quelques exploits qui étaient 
fêté dans le bar jouxtant le ter-
rain jusque tard dans la soirée. 
Au-delà de son rôle de joueur, 
Frédéric aura également mis ses 

talents d’éducateur au service 
des plus jeunes (ndlr : pendant 
quatre ans lorsque son fils, Ziggy, 
y jouait). Aujourd’hui, il a décidé 
de prendre du recul car son tra-
vail lui accapare beaucoup de 
temps mais il nourrit donc sa lon-
gévité à travers l’équipe réserve 
qu’il retrouve chaque week-end. 
Ce qui le pousse à continuer ? 
« La passion, pour mon club de 
toujours et pour la commune où 
je réside, reste inévitablement 
mon moteur. C’est une opportu-
nité de rencontrer du monde et 
retrouver des collègues. J’y asso-
cie mon épouse qui m’a soutenue 
dans mon envie de continuer et 

ma famille qui est constituée de 
sportif-ves ». Frédéric n’a pas 
encore pris la décision de ranger 
les crampons. Lorsque la forme 
ne lui permettra plus de conti-
nuer, il donnera un coup de main 
au club mais pour le moment il 
s’entretien en s’adonnant à la 
marche à pied dans le Pays des 
Rohan, l’occasion de promener 
son chien de compagnie. Il prend 
aussi régulièrement la direction 
de la montagne que ce soit l’été 
ou l’hiver pour pratiquer le ski. 
Des activités vécues en famille 
pour changer d’air tout en res-
tant, bien évidemment, attaché 
à ses terres. n

Daniel
LE MOUËL
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Interview décalée

Sylvain Ripoll
« Les Bretons ne sont pas têtus,  

ils sont authentiques ! »
Local. Nonobstant une saison au Mans, l’actuel sélectionneur de l’équipe de France Espoirs ne s’est 
jamais éloigné de sa Bretagne natale. Débuté à Rennes, terminé à Lorient, où il a enchaîné sur le banc 
des Merlus, le chemin de vie de Sylvain Ripoll ne le fait jamais trop s’éloigner de sa résidence morbi-
hannaise. 

Vous êtes Rennais de 
naissance, où avez-vous 
grandi ? 
Avant d’intégrer le centre de 
formation du Stade Rennais à 
15 ans, je jouais dans un petit 
club de la ville (le Cercle Paul 
Bert Ginguené). Je suis res-
té une vingtaine d’années à 
Rennes à faire la navette, le 
week-end et les vacances, dans 
une maison familiale que nous 
avions à la campagne. C’est là 

si je voyage beaucoup, je consi-
dère encore que la Bretagne 
est l’endroit idéal. Météo mise à 
part, la Corse offre pas mal de 
similitudes.

Niveau culinaire, appréciez-
vous autant la cuisine 
bretonne ? 
Je suis friand de crêpes, de ga-
lettes... Je suis rarement déçu 
avec la cuisine bretonne même 
si, c’est paradoxal, je ne suis pas 
un adepte des fruits de mer. 

Parce que vous n’appréciez 
pas la mer ?
Au contraire, elle m’inspire 
beaucoup car elle ne présente 
jamais les mêmes paysages, en 
fonction des marées, de la cou-
leur de l’eau etc. J’adore me bai-
gner. Et de temps en temps une 
promenade en bateau quand je 
le peux. Cela fait partie des pe-
tits plaisirs que nous offre cette 
région magnifique. 

Le cadre se prête aussi à la 
pratique du sport. Continuez-
vous à jouer au foot ?
J’ai arrêté ma carrière sur une 
blessure qui ne m’a pas permis 
de solliciter mes genoux au-delà 
de quelques matchs entre an-
ciens. Je me suis donc orienté 
vers le vélo, le VTT, la randon-
née en bord de mer. Là encore je 
sais apprécier le cadre dans le-
quel je peux pratiquer ces deux 
activités. 

« La montée avec 
Lorient en 1998, la 
plus belle saison 
de ma carrière »

Si vous aviez à qualifier la 
Bretagne en un seul mot, quel 
serait-il ?
Authenticité. Dans un milieu du 
foot et une société qui peuvent 
parfois être très superficiels, 

que j’ai pu apprécier la nature 
et le charme d’un petit village 
sur la côte. 

L’attachement que vous avez 
toujours eu pour votre région 
natale a-t-il influé sur le 
déroulement de votre carrière 
de joueur et d’entraîneur ?
Le fait est que je suis très très 
attaché à cette région. Est-ce 
que ça a guidé mes choix ? 
Peut-être, je ne sais pas... Je 

avec une part trop importante 
accordée à l’image, j’apprécie 
ce que dégage la Bretagne. 
C’est forcément lié à son iden-
tité, au caractère de ses habi-
tants, qu’on dit bornés et têtus... 
je préfère dire authentiques ! 

Dans ce numéro de Bretagne 
Foot, nous proposons un 
petit dossier sur les derbys. 
Qu’est-ce qu’ils signifient 
pour vous ? 
R e n n e s - G u i n ga m p ,  L o -
rient-Brest, Rennes-Brest et 
même Nantes-Rennes en fait 
partie... Ils illustrent la grande 
richesse du foot breton en L1, L2 
et National. La Bretagne, au-de-
là le grand Ouest, est une vraie 
terre de foot.

Est-ce aussi ce qui renforce 
votre lien avec la région ?
Oui, mais ce n’est pas le critère 
premier. J’apprécie surtout la 
sérénité qui s’en dégage, l’esprit 
qui l’anime. 

Peut-on vous demander ce 
que vous n’aimez pas en 
Bretagne ?
Parfois, l’hiver, je peste quand il 
pleut un peu trop. Mais ça me 

passe vite (rires) ! Eu égard 
à l’évolution du climat, et aux 
restrictions d’eau qui touchent 
de plus en plus de régions de 
France, on n’a pas le droit de 
trop se plaindre. J’espère juste 
que cela ne va pas rendre la 
Bretagne trop attractive au 
risque de lui faire perdre son 
âme et de remettre en cause 
tout ce que je viens de vous dire. 

Pour conclure, existe-t-il 
dans vos années de joueur 
un moment particulier qui 
pourrait illustrer tout ce que 
représente la Bretagne pour 
vous ? 
J’ai vécu une montée avec le 
FC Lorient, en 1998, où il y avait 
une forte identité locale avec de 
jeunes joueurs du cru, Nicolas 
Cloarec, Christophe Le Grix, 
Stéphane Pédron, Arnaud Le 
Lan etc. Ce fut humainement 
et sportivement la plus belle 
saison de ma carrière. Respect, 
insouciance, authenticité... 
cette équipe avait une vraie si-
gnature. Avec peu de moyens, 
nous étions parvenus à monter 
en L1 pour la première fois de 
l’histoire du club. n

suis né en Bretagne, j’y ai 
passé toute ma vie de joueur 
et d’entraîneur sans jamais la 
quitter. Même depuis six ans 
que je suis sélectionneur des 
Espoirs, j’habite encore dans 
le Morbihan. Je m’y sens bien 
et ça contribue à mon équilibre, 
à celui de ma famille. 

« Je ne me 
vois pas vivre 
sans attaches 

bretonnes »
Qu’est-ce qui pourrait 
vous faire quitter cet 
environnement ?
Il est évident que je suis prêt à 
pas mal de sacrifices pour pré-
server ce cadre de vie. Mais s’il 
me faut bouger un jour pour une 
opportunité professionnelle, je 
le ferais... en gardant ma mai-
son pour y revenir. Car je ne 
me vois pas vivre sans attaches 
bretonnes. 

Quels sont vos endroits 
préférés de la région ?
J’ai mes repères sur la côte, aux 
environs de Ploemeur. Je m’y 
sens bien. J’ai aussi un faible 
pour la pointe de Trévignon 
dans le Finistère ou plus au nord, 
vers Perros-Guirec qui est d’une 
beauté divine, comme l’île-de-
Sein... Il y a tellement d’endroits 
magnifiques et encore préser-
vés de plein de choses ! Même 
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Agenda

Du Vendredi 21 au Dimanche 23 Avril
32ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Ajaccio-Brest, Montpellier-Rennes, Lorient-
Toulouse)
32ème journée de Ligue 2 BKT (Pau-Guingamp)
30ème journée de National (Stade Briochin-Châteauroux, Avranches-Concarneau)    

Samedi 22 Avril 
Challenge Futsal U13 à Auray (56)

Du Vendredi 28 Avril au Lundi 1er Mai
33ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Rennes-Angers, Paris-Lorient, Brest-Nantes)
33ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Levallois)
31ème journée de National (Le Mans-Stade Briochin, Concarneau-Martigues)   

Dimanche 30 Avril
Coupe Région Bretagne Futsal à Pordic (22)

Du Samedi 06 au Dimanche 07 Mai
34ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Brest, Nice-Rennes)
34ème journée de Ligue 2 BKT (Saint-Etienne-Guingamp)

  

Du Vendredi 12 Mai au Dimanche 14 Mai
35ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Brest-Auxerre, Montpellier-Lorient, Rennes-Troyes)
35ème journée de Ligue 2 BKT (Montbéliard-Guingamp)
32ème journée de National (Villefranche-Stade Briochin, Le Puy-Concarneau)   

Samedi 13 Mai
Festival U13 Pitch à Plaintel (22)




